
 TRANSCRIPCIÓN ENTREVISTAS 

La entrevistadora se presentó y explicó al entrevistado de que se trata el trabajo de grados, leyó y 

explicó sobre el consentimiento informado, finalmente, luego de ser firmado se desarrolla la 

entrevista. 

 

12.1. Entrevistado número uno 

ENTREVISTADORA: ¿Conoce líderes o defensores de DDHH asesinados del departamento 

del Chocó o específicamente de Quibdó? 

ENTREVISTADO NUMERO UNO: Aunque uno esté pues aquí en el departamento del Chocó 

también el trabajo más que todo se dirige hacia muchas comunidades rurales, porque aquí por 

ejemplo hay muchas personas que se centran un poco más en Quibdó entonces uno no sabría cómo 

entender porque hay que tener claro que toda persona no es líder, y sus connotaciones por qué una 

persona es líder y porque también matan a ese líder social, en ese sentido del casco urbano de 

Quibdó no te sabría decir. 

 

ENTREVISTADORA: ¿y en los corregimientos o veredas? 

ENTREVISTADO NUMERO UNO: sí porque la verdad es que hay una situación que uno tiene 

que ser muy claro en estos espacios sabemos que, si se están atacando los líderes sociales, pero 

también no hemos hecho como un…, no hemos tratado de abordar un espacio donde estemos 

solamente líderes sociales y miremos que está haciendo cada uno en el marco por ejemplo de sus 

responsabilidades que tienen como líderes sociales, porque no se trata también de tapar como uno 

dice vulgarmente el sol con la mano, o decir, desdibujar lo que se viene presentando pero si uno 

sabe también que ese tema de liderazgo requiere de mucha responsabilidad y de acuerdo a la 

responsabilidad que cada quien asume así mismo también es la respuesta que tiene, porque un líder 

no es el que se toma el poder por la fuerza, por el conocimiento ni mucho menos, yo siempre he 

tenido claro que el líder pone su conocimiento al servicio del pueblo el líder no es el que da órdenes 

(7), el líder es el que se mete también en las cosas, entonces eso también tiene que tener mucha 

claridad para identificar los líderes porque yo soy también de los que digo en los diferentes actores 

armados (8) también hay líderes porque quien comanda un pelotón puede ser el ejército, los 

paramilitares o de las FARC o ahora con los elenos, ese es un líder, pero vamos a ver que clases 

de líder es, si ese es el líder que necesitamos en la sociedad o es otro y hasta tanto no identifiquemos 



esos liderazgos que es el liderazgo que queremos automáticamente también vamos a estar en 

muchas confusiones porque desde el trabajo que nosotros hacemos, uno dice que un líder 

comunitario o un líder social al servicio de la comunidad tiene que propender por el beneficio 

colectivo mas no el beneficio individual y muchas veces los liderazgos cuando se propenden por 

el beneficio individual entran en el fracaso que les toca entregar la vida, entonces a eso me refiero, 

por ejemplo hay muchos líderes que han muerto pero uno entrar como a decir el por qué tendría 

también que examinar el tema muy bien, porque si están matando los líderes sociales por que el 

bum es ese. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Entonces hay que tener una mirada más profunda? 

ENTREVISTADO NUMERO UNO: Exacto hay que mirar más profundo que está pasando con 

los líderes sociales, porque como se habla de líder social y se mete todo en el mismo costal como 

uno dice, entonces el que realmente comunitario va, individualmente también va en la misma línea, 

entonces tendríamos que saber para uno decir bueno que está pasado con los líderes sociales que 

está haciendo cada quien, entonces cuando ya sabemos que está haciendo cada quien, de todas 

maneras se están atacando a los líderes que trabajan por el beneficio o la reivindicación de derechos 

de las comunidades, pero si no hacemos eso automáticamente ahí hay un error bastante grande. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Cómo se han visto afectadas las comunidades étnicas con los asesinatos 

de sus líderes? 

ENTREVISTADO NUMERO UNO: Si claro, si ha habido una afectación bastante critica, la ha 

habido y la sigue habiendo, porque como no hemos hecho ese ejercicio y la gente también es muy 

dura ante la opinión púbica decirlo este líder era esto, era lo otro, entonces automáticamente como 

se tiene entredicho, usted dice bueno se mató un líder social, se están acabando los líderes sociales, 

pero tampoco se está matando a todo mundo, osea no significa que estoy diciendo está justificando 

la muerte de los líderes sociales, porque yo sé que normalmente también el derecho a la vida lo 

tenemos todos los ciudadanos y no tiene que ser por un error que yo cometa un actor armado 

matarme, si no que para eso hay una justicia ordinaria, la cual es la responsable de juzgar y 

ajusticiar al que realmente cometa el delito, mas no ningún actor armado que exista tenga que 

tomarse la fuerza por el poder que maneja las armas. 

 



ENTREVISTADORA: ¿Sabe de líderes que hayan sufrido atentados a sus vidas o hayan sido 

amenazados? 

ENTREVISTADO NUMERO UNO: La verdad que si hablamos de amenazas y atentados ha 

habido muchos, pero me centro un poco más en las amenazas por que hoy todos los líderes estamos 

amenazados, porque por lo mismo que le estaba diciendo ahora rato, ser líder se considera que 

todos hacemos lo mismo, ser líder y reclamar tus derechos en el gobierno que tenemos 

automáticamente es montarte una lápida, porque lo que hoy se quiere es que todo lo que se esté 

haciendo quede bajo la impunidad, y el líder social lo caracterizo yo, que es la voz de esas personas 

que no hablan, porque en ninguno de los espacios tanto nacionales como departamentales, 

municipales y nivel internacional vamos a estar todas las personas que hacemos parte de una 

comunidad, si no que siempre se sacan unas personas para que lleven esa vocería y esa persona 

que se saca y lleva esa vocería es el líder social, pero esa vocería no es para yo presentar mis 

problemas si no los problemas de la sociedad o de la comunidad a la cual represento 

 

ENTREVISTADORA: ¿Sabe que defendían eso líderes hostigados o amenazados? 

ENTREVISTADO NUMERO UNO: Hay unos líderes que por algunos intereses individuales 

hacen cosas que se sobrepasan de su responsabilidad y por eso los amenazan, pero en este momento 

también es muy triste o muy delicado en el tema de los derechos territoriales, porque usted sabe 

que a nivel nacional y municipal en nuestros territorios se está dando la pelea de un domino 

territorial por los diferentes actores armados, porque los actores armados por ejemplo pelean el 

domino territorial, y para aclarar un poco sobre eso las FARC era poderosa manejando el territorio 

es decir, apoderándose de un territorio que no era de ellos, si no por sus intereses económicos, se 

apoderó por ejemplo de muchos territorios donde lo que se hacía era lo que ellos decían y al salir 

las FARC y ese incumplimiento que ha tenido el gobierno nación en la implementación del 

Acuerdo de paz ha permitido que estos actores que siguen como el caso del ELN, que después de 

salir la guerrilla de las FARC el ELN se repliega a esos lugares donde venía azotado por la guerrilla 

de las FARC,  igualmente inician ese dominio por ejemplo después del ELN entra la avanzada 

paramilitar tomando posición en los territorios que estaba el ELN, es decir, como un repliegue que 

se hace y eso automáticamente viene poniendo en riesgo a los líderes sociales, hay un tema y es 

quien reclama sus derechos automáticamente es el estorbo que existe en primera instancia para los 

diferentes actores armados que se pelean el dominio territorial porque son unos lugares muy 



estratégicos, el chocó es estratégico para el tráfico de armas como para los cultivos de uso ilícito, 

hay unos corredores estratégicos entonces esos actores se pelean ello, si hacemos un recuento de 

cundo existían las FARC, el ELN estaba un poco débil tanto económicamente como militarmente, 

porque como ellos siempre se han fortalecido del tema de la ilegalidad, lo que tiene que ver con el 

tráfico de armas como también la siembra de cultivos ilícitos, todo eso lo tenía copado la guerrilla 

entonces no tenían tanta fuerza ellos para fortalecerse, entonces sale la guerrilla, que también se le 

ha venido metiendo un cuento mentiroso a la sociedad colombiana de un Acuerdo de Paz, que no 

se hizo acuerdo de paz, la guerrilla y el gobierno firmaron un acuerdo de dejación de armas, porque 

si fuera sido un Acuerdo de Paz estaríamos en paz, el gobierno ofreció unas prebendas para que 

ellos dejaran las armas pero no fue un Acuerdo de Paz, porque la paz no solamente consiste en que 

dos actores estén enfrentados y que dejen de enfrentarse ahí no está la paz, la paz tiene que ver 

mucho con satisfacer las necesidades básicas insatisfechas que sufren esas comunidades que tiene 

que ver con la salud la educación, bueno de todo lo que tiene que ver con ello. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Que ha pasado con las familias de los líderes amenazados o que sufrieron 

atentado han recibido ayuda o apoyo del Estado? 

ENTREVISTADO NUMERO UNO: Yo le voy a poner un referente en estos momentos por 

ejemplo el caso de Leiner Palacios, es un Bojayaseño que hoy hace parte de la Comisión para el 

Esclarecimiento de la Verdad, y por decir la vedad de lo que estaba pasado en el Rio Bojayá, le 

tocó salir de su municipio, recibió muchas amenazas y después también recibió amenazas su 

familia, se vino de Bojayá a Quibdó, se fue de Quibdó a Cali y en Cali como metiéndole más 

miedo le matan un escoltas, son situaciones que automáticamente se pone el tipo como en 

entredicho porque le matan un escoltas y es como también diciéndole pilas que vamos por ti, 

situación esa que gracias a Dios a los diferentes procesos organizativos por todo su trabajo que él 

ha venido haciendo se le dio la oportunidad de que estuviera cuando muere la señora Ángela de 

estar en la Comisión de la verdad el cual por ejemplo el tema de seguridad como lo plantea el 

gobierno nacional es un poco más avanzado, pero uno sabe que esa seguridad que  ente comillas 

se ofrece no es lo mejor. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Las familias has recibido apoyo del Estado? 



ENTREVISTADO NUMERO UNO: La verdad yo creo q eso no ha sido tan efectivo, más que 

todo su apoyo, ha estado basado en algunos organismos internacionales que reconocían su trabajo 

que él venía haciendo y que también que ellos ven por la defensa de derechos humanos en 

Colombia ha sido que han estado más allí, y justamente por todo ese reconocimiento que tenía con 

los gobiernos internacionales no lo mataron, porque también vian que era un escándalo que se les 

venía también, porque además él fue premiado a nivel internacional por el tema de la defensa de 

los DDHH.  

 

ENTREVISTADORA: ¿Cuáles grupos están involucrados en estas amenazas u hostigamientos? 

ENTREVISTADO NUMERO UNO:  Esas amenazas de Leiner uno no puede como embolatarse 

mucho porque, es un tema bastante delicado, pero hay que decirlo, en las amenazas de Leiner 

estaban tanto los paramilitares como la fuerza pública también, porque resulta que la fuerza pública 

hace unas cosas que no le conviene que a nivel nacional se den cuenta y cuando se dan de cuenta 

por la misma convivencia que existe entre la fuerza pública y los paramilitares ese es un riesgo 

que también la gente corre, y esa es una de las situaciones que él vivió en ese momento, porque el 

que tiene el poder pone las condiciones y para nadie es un secreto que usted por ejemplo ninguna 

persona puede ponerse a hablar de un paramilitar frente a un miembro del ejercito porque eso es 

mandarle una razón, porque a nivel de los consejos comunitarios han matado personas por esas 

situaciones y ellos mismos lo manifiestan, si ustedes por ejemplo con el ejército hablan de los 

paramilitares a nosotros nos están mandando la razón porque son la misma cosa, entonces es bueno 

tenerlo en cuenta en un situación de estas, inician a tomarle información a uno como líder social 

para después realmente mandarlo a fusilar, es una situación muy crítica que se vive en este país . 

 

ENTREVISTADORA: ¿Nos podría decir una cifra de cuantos líderes han sido asesinados en 

Quibdó? 

ENTREVISTADO NUMERO UNO: La verdad es que no tengo el dato, y además es que uno no 

se pega tanto en los datos para no generarse tanta preocupación también uno, es mejor estar 

desapercibido, es mejor uno seguir viviendo su vida porque entraría uno a mortificarse uno y a su 

familia, entonces cuando muere un líder social uno se sorprende, que pasaría que hizo, esas 

preguntas se las hace un en el subconsciente, pero haciendo lista la verdad que eso no es como lo 



mejor porque eso también es preocuparse mucho más, y preguntarse cuando vienen por mí, pero 

si uno está así desapercibido automáticamente no le presta tanta atención a eso. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Cuál ha sido el apoyo de la Defensoría del Pueblo? 

ENTREVISTADO NUMERO UNO: A mi manera de entender todos los acercamientos que me 

han tocado, la Defensoría es un aliado de los diferentes procesos organizativos acá en el Chocó, 

entonces la Defensoría considero yo que en su momento ha hecho lo que ha tenido que hacer 

porque justamente cuando hay esos peligros eminentes tanto de comunidad como de líderes 

sociales, hace sus alertas tempranas, pero si el gobierno nacional no da respuesta a esos informes 

de alertas tempranas que presenta la defensoría del Pueblo, ahí de todas maneras se preguntan qué 

pasaría ahí, porque resulta si muchas cosas han ocurrido en nuestros territorios como lo de Bojayá, 

todas esas violaciones sistemáticas que existen en el territorio y que son públicas tanto por la 

Defensoría del Pueblo como por la ONU derechos humanos y se sigue en ello, automáticamente 

yo considero a mi manera de entender están haciendo lo que tiene que hacer, es informar al 

responsable que es el gobierno nacional, de garantizar la vida y todos los derechos de los 

ciudadanos, y si él se da cuenta, y más de una entidad que tienen cercanía con ellos y no le presta 

atención, ¿será que nos va a hacer caso a nosotros?. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Qué tipo de liderazgos se han visto más amenazados?  

ENTREVISTADO NUMERO UNO: Los liderazgos más amenazados porque se habla del 

departamento y no se está ubicando Quibdó como tal, aquí en Quibdó es una organización social, 

pero va muy de la mano por ejemplo del gobierno, en el casco urbano de Quibdó opera lo que son, 

las Juntas de Acción Comunal que funcionan a través de comunas, cuando ya nos centramos por 

ejemplo a la zona rural nos conseguimos con los Consejos Comunitarios, y esos Consejos 

Comunitarios por el mismo interés por los mismos corredores estratégicos que están dentro de sus 

territorios son los que más sufren las consecuencias de la guerra, porque es que hay una situación, 

lo que decía ahora rato están los actores armados, como también están las empresas, muchas 

empresas que tiene sus intereses acá en estos territorios, pero que para ellos sacar a flote grandes 

proyectos les interesa que no haya nadie, y si hay alguien en el territorio alguien que calle todo, 

que maneje todo lo que es la impunidad, pero si hay una persona que es el que más habla 

automáticamente hay que sacarlo por eso es que se plantea, que clase de liderazgo porque cuando 



yo defiendo como líder el interés de una comunidad yo no puedo tomarme eso por lo personal, que 

sepan que el líder está hablando no por él, y si en un momento dado lo matan es diferente a cuando 

el líder va a dar la cara y finalmente la comunidad dice, por ser el líder representante legal, 

miembro de un junta x o y, represento los intereses colectivos de una comunidad, pero en el fondo 

no se sabe automáticamente cual sea mi intención, yo se que en muchos lugares de la geografía 

del departamento del Chocó hay representantes legales que son secretarios, tesoreros, son de todo 

de acuerdo a su estructura organizativa, porque eso tiene  mucho que ver con la clase de 

organización social a la cual pertenezca.  

 

ENTREVISTADORA: ¿Cuáles medidas de protección a líderes y defensores por parte del Estado 

usted conoce? 

ENTREVISTADO NUMERO UNO: Ese sistema de protección que brinda la UNP que un 

escolta, un celular, un chaleco antibalas, situaciones que nosotros no consideramos eso como un 

mecanismo de protección idóneo, por ejemplo, cómo es posible que, en el caso mío que estoy 

acostumbrado a llegar solo a una comunidad a reunirme con ella, a hablar de temas de interés de 

la comunidad, en un momento determinado llego con personas raras que la comunidad no sabe 

porque tengo que andar con escoltas, son situaciones que automáticamente me vuelven más 

vulnerable, ahora otra cosa, creo también que es muy bueno tenerlo dentro de su análisis, que el 

escoltas no se debe ver por bacanería, cheveridad, el escoltas se debe tener por una necesidad de 

tenerlo, porque hay muchas personas que también hacen sofismas de distracción, automáticamente 

no son merecedores de un escoltas y automáticamente se vuelven más vulnerables porque dicen a 

ese lo andan cuidando, ese tienen su forma, no está pasando trabajo su familia, entonces son cosas 

que el escoltas para mi automáticamente me hace más vulnerable, porque me está mostrando un 

poco más, la gente no me conoce y dice bueno ese quien es que está allá, uno está en las calles de 

Quibdó y llega un carro y se baja un escoltas, y se dice bueno ese quien es, ese es el alcalde, es un 

duro, llama más la atención, pero cuando una persona maneja la sencillez y yo creo que su yo 

represento una comunidad no tengo porque manejar tanto ego, porque eso también ayuda, porque 

si yo represento los intereses como líder social de mi comunidad y manejo un ego porque ya 

anteriormente me podía reunir con ellos o tomar biche como uno dice o tomar aguardiente normal, 

ya no puedo tomar con ellos esas bebidas si no que yo ya tomo es wiski, me vuelvo vulnerable 

porque dicen este que está manejando, en algunos casos algunos líderes depende de las 



organizaciones tienen un sueldo, una bonificación y eso no da para tanto y de todas maneras yo de 

un momento a otro unos cambios, ¿será que estoy haciendo la tarea como debe ser?, hay una 

cantidad de consecuencias que nos hacen ser vulnerables porque no sabemos cómo manejar ese 

liderazgo. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Cuales medidas se han implementado en el municipio de Quibdó? 

ENTREVISTADO NUMERO UNO: Usted sabe que el negro es muy orgulloso, usted aquí ve 

muchos representantes legales que vienen de consejos mayores que llegan aquí con escoltas, un 

ejecutivo y están representando una comunidad que no maneja tanta cosa, lo que yo recomiendo 

es, un líder social debe manejar un bajo perfil, debe ponerse en los zapatos de la comunidad que 

representa, porque cuando se sube muy alto, también el golpe que se recibe es muy duro, se cae de 

muy alto y el golpe no lo va a resistir. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Esas medidas cuentan con enfoque diferencial étnico? 

ENTREVISTADO NUMERO UNO: La seguridad entre comillas que se está ofreciendo no 

cuenta con un trato diferencial étnico y por eso se han hecho muchas críticas de darle un escolta, 

por ejemplo, un líder social del Atrato digamos le dan un carro, como se va amover de aquí a 

Bojayá en carro, yo considero que más que darle un carro darle un celular, un chaleco es que el 

gobierno haga lo que tiene que hacer, cumplir con su labor, controle sus actores. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Cuáles medidas recomienda para la protección de la vida de líderes y 

defensores de DDHH? 

ENTREVISTADO NUMERO UNO: Yo creo que cuando el gobierno asuma su responsabilidad 

como tal, la vida de los líderes sociales va a bajar es decir la vulnerabilidad en materia de la vida, 

porque resulta que cuando hay una comunidad y el gobierno está cumpliendo con su 

responsabilidad ese líder social, las tareas que tiene que hacer son muy pocas, porque las funciones 

del líder social se las da la injusticia que deja el gobierno nacional, porque resulta que como las 

personas viven viendo, leen los derechos que tenemos como ciudadanos, y automáticamente uno 

ve su comunidad en la miseria, entonces, se revela a través de acciones comunitarias a tratar de 

defender sus derechos, pero también cuando el gobierno ve que tú te tomas la tarea de organizar 

tu comunidad para que vaya a reclamarle a él, entonces ya tu eres un enemigo de él que eso es lo 



que pasa en las mismas campañas políticas, donde algunas personas dicen que se identifican  con 

el proceso organizativo para sumar fuerzas y después que ya llegas al poder a la alcaldía, a la 

gobernación, no te interesan los procesos organizativos, porque estos procesos le abren los ojos a 

esas comunidades, entonces si tu vienes manejando una comunidad manipulándola, si yo le abro 

los ojos a esa comunidad tu no vas a estar de acuerdo con migo. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Qué opina sobre la efectividad de las medidas de protección del Estado 

a líderes y defensores? 

ENTREVISTADO NUMERO UNO: No son efectivas porque las autoridades siempre llegan 

después, a un líder social por ejemplo le ponen un escolta, sufre un atentado si se pudo salvar se 

salvó. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Por qué las acciones y medidas de protección del Estado no son 

efectivas, eficaces, idóneas y oportunas para la protección de la vida de los líderes, lideresas, 

defensores y defensoras de DDHH del municipio de Quibdó-Chocó? 

ENTREVISTADO NUMERO UNO: Digo que no son efectivas porque al ser efectivas no habría 

tanta muerte, porque la efectividad evita que haya tanta muerte y como no están siendo efectivas 

automáticamente se presenta lo que se está presentando, una medida de protección que realmente 

sea para garantizar la vida no tiene por qué pasarle algo a la persona, yo considero a mi manera de 

entender que las medidas de protección que está utilizando el gobierno para los líderes sociales 

son unas medidas de mostrar quien es el líder social para que lo maten más fácil, pero no para 

protegerlo, es decir identificar quien es esa persona y entonces está fácil de si hay una investigación 

ya se sabe quién es ese, y es más fácil conseguirlo en cualquier orilla y desaparecerlo 

 

ENTREVISTADORA: ¿Siente que su vida corre peligro por ser líder, lideresa, defensor o 

defensora de DDHH? 

ENTREVISTADO NUMERO UNO: Eso lo sabe uno y yo soy de los que siempre he dicho, yo 

salgo de mi casa por ejemplo a las ocho de la mañana o a las seis, pero yo no sé a qué hora llego 

ni como llego, porque el hecho de uno ayudar, de concientizar a otra persona para que reclame sus 

derechos, el hecho de uno ser crítico de la injusticia que el mismo gobierno hace eso también es 

ser vulnerable, que en un momento determinado puede ser desaparecido, eso es una escala, si tu 



criticas un alcalde tienes problemas, si tu criticas un gobernador tienes problemas y al presidente 

peor dolor y si es la fuerza pública ahí si debe comprar la lápida, porque se valen de cualquier 

malandro que acaben con la vida tuya, como también la envidia, hay envidia entre los mismos 

liderazgos, tu estas en el poder o tú tienes claridad o tú lo haces diferente a como yo lo hago, y 

hacerlo diferente a cono lo hago, es que julano del tal es esto, es lo otro, pero mentira, los intereses 

porque a nivel de los procesos, todos los procesos no marchan de la misma manera, y por eso una 

cosa que hay que tener muy en cuenta  y que eso dentro de este mismo ejercicio que tú estás 

haciendo, hay que entender la organización o las instituciones, que es una cosa con las personas, 

porque las personas son las que dirigen esas organizaciones, las organizaciones no son malas si no 

quien las está dirigiendo, y eso hay que dejarlo muy claro porque la gente estigmatiza en general 

la institución u organización y eso no funciona así son las personas, porque la institucionalidad 

solo es un nombre, pero quien actúa son las personas 

 

ENTREVISTADORA: ¿Cuáles serían las acciones y medidas de protección efectivas a favor de 

personas defensoras de Derechos Humanos y líderes sociales en el municipio de Quibdó-Chocó.? 

ENTREVISTADO NUMERO UNO: Aquí siempre se ha venido hablando de un proceso de unas 

medidas de protección colectiva pero que garanticen por ejemplo que sean efectivas. Bueno yo 

creo que proteger a un líder yo ya hasta le he hablado bastante de esto proteger un líder para mi es 

garantizarle los derechos  que tiene tanto el líder como la comunidad en general si porque es que 

como te estaba diciendo ahora rato te lo repito los líder nacen por la injusticia del gobierno si un 

gobierno justo y que realmente no al pie de la constitución pero si  mitiga esas necesidades básicas 

e insatisfechas que tienen las comunidades el líder social no tiene nada que hacer y ese es una de 

las mejores medidas por ejemplo nosotros estamos diciendo y se ha venido hablando mucho, la 

implementación del acuerdo humanitario que se implementen el acuerdo humanitario en el 

departamento del choco para que hayan unos alivios humanitarios y esos alivios humanitarios 

tienen que ver con los líderes sociales, tienen que ver con los reclutamientos, jóvenes, niñas, si 

todas esas violaciones de derechos humanos que se viene haciendo eso reduce la implementación 

de esos acuerdos por ejemplo si se implementa el acuerdo de paz lo que tiene que ver con lo que 

es como la controversialidad que hay también, pero ya hay muchos instrumentos lo que pasa es 

que no se están aplicando y yo por eso digo para que escribir tanto con tanta cosa que hay escrita 

y que solamente se llena la mente esa de papel porque no estamos a aplicar lo que hay  porque no 



es construir más si no entrar a aplicar lo que hay, porque eso también entraba a satisfacer a esas 

comunidades que tanto lo necesitan como también la situación de los lides sociales.  

 

ENTREVISTADORA: ¿cómo se aborda el tema de protección a líderes y defensores de derechos 

humanos en el municipio de Quibdó? 

 ENTREVISTADO UNO: Pero es que mira acá lo que se les ofrece como lo estoy diciendo es lo 

de los chalecos un celular unas visitas periódicas que es lo que se hace por ejemplo la policía y ahí 

está todo, que hay veces que bueno como un auxilio de transporte no sé cómo para el tema de los 

escoltas y muchas veces eso tampoco es a tiempo, entonces si no le garantizan por ejemplo a ese 

escolta su viatico ya tú tienes que o quedarte no ir a la actividad o irte sin el escolta eso es como 

lo que yo he venido escuchando a algunos amigos que tiene esos sistemas, ahora que me garantiza 

a mí un cargo yo como líder que esté amenazado yo salir en un carro con dos escoltas o tres escoltas 

en un carro de aquí a Urabá que me garantiza eso no me garantiza nada.  

 

ENTREVISTADORA: Lo que usted decía de los lideres digamos que en Atrato abajo les asignan 

un carro y las condiciones no son dadas, donde ni siquiera tiene como trasladar ese carro, osea 

¿ellos que hacen frente a eso?  

 ENTREVISTADO UNO: La verdad que finalmente el carro es para cuando están en la ciudad, 

ahora hay otro elemento se me estaba pasando otra cosa que hay allí con el tema de eso acá la 

experiencia por ejempló acá en el bajo Atrato unos líderes sociales unos un líder del bajo Atrato 

tenía un escolta y le mataron el escolta. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Eso donde sucedió?         

ENTREVISTADO UNO: Eso sucedió en Domingodó, me parece que fue en Domingodó, pero 

es acá en el bajo Atrato para esos lados de allá, son situaciones que como quedan las personas, 

osea lo verdad es que no veo como esas garantías no las veo porque ahí no se reflejan las acciones 

que se hacen porque vuelvo y repito, si no si a  

los actores por ejemplo porque algunos actores existen porque les gusta tener las armas encimas y 

les gusta matar pero hay otros que están por la injusticia social que existe entonces yo soy uno de 

los que dicen si se le brinda oportunidades a las personas y hacen caso omiso a eso pues 

normalmente  hay que presionarlo pero finalmente la presión que se está haciendo no se le está 



haciendo a ningún actor armado, porque a usted lo llaman le preguntan una cosa uno por ejemplo 

anda viajando y llega aun reten de la policía o del ejercito le piden papeles a uno usted de donde 

es donde trabaja uno cosa que la otra le requisan pero ve uno que ya ha visto por ejemplo que va 

un paramilitar ese pasa no lo requisan y anda con el arma  hace lo que le da la gana y no pasa nada 

entonces hay razones para decir que hay convivencia que hay complicidad de la fuerza pública y 

eso es una cuestión que eso no es de acá eso bien desde arriba porque desde no ser desde arriba 

eso militares que hacen esas cosas estarían en un apretón con el gobierno porque al manejar 

complicidad con un actor ilegal si el gobierno por ejemplo no fuera el gobierno corrupto también 

eso será un delito pero como se va a ver como delito si las estructuras vienen desde arriba.  

 

ENTREVISTADORA: De verdad que todo lo que ha dicho va a nutrir bastante mi trabajo le 

agradezco mucho que haya dedicado todo este tiempo y me va a servir demasiado y estaba súper 

atenta a lo que me dijo, verdaderamente muy importante porque había aspectos que no tenía en 

cuenta y gracias a usted los voy a tener en cuenta en el trabajo. muchas gracias por su tiempo su 

dedicación gracias por atenderme 

ENTREVISTADO NUMERO UNO: No tranquila siempre a la orden   

 

12.1.1. Entrevistado número dos 

La entrevistadora se presentó y explicó al entrevistado de que se trata el trabajo de grados, leyó y 

explicó sobre el consentimiento informado, finalmente, luego de ser firmado se desarrolla la 

entrevista. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Conoce líderes asesinados? 

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Conozco varios, pero no están en cercanía  

 

ENTREVISTADORA: ¿Qué sabe de estos líderes sociales? 

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Muchos de ellos han sido asesinados por tener posturas de 

no involucramiento y no permitir, porque ellos han sido líder y defensor de los derechos de los 

pueblos indígenas, en ese sentido pues un líder tiene su criterio y es como garantizar a que a su 

pueblo no le pase nada, ni que a la comunidad le hagan daño, eso es aconsejar a la gente que no se 



involucre y cuando tratan de presionar por grupo armado es la comunidad más el líder quien evita 

de que sea llevado o involucrado en hechos que no son permitidos desde nuestro reglamento. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Qué causas defendían?   

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Lo que defienden es no permitir que un actor armado 

reclute a las personas, a los jóvenes, por otro lado, no permitir que los utilicen de informantes o de 

mensajeros para sus fines de guerra que mantienen estos grupos armados, entonces son reglas que 

ya están establecidas por la misma comunidad para no involucrarse en esa pelea que tienen los 

grupos armados y que muchas veces a la gente le justifican su asesinato por colaborarle a un grupo 

armado osea al bando contrario  

 

ENTREVISTADORA: ¿Por qué cree que los mataron?  

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Los grupos armados creen que un líder de esta categoría es 

un problema y es un estorbo para las pretensiones que tienen que es utilizar a la población civil en 

su propósito de guerra, que es involucrarlo para que entre la misma gente se vayan creando 

rencores, aprovechando que ese rencor lo utilicen en contra de otros bandos, esto es una forma que 

estos grupos hacen y por eso para ellos es un problema, al no permitirles tomarles conciencia a la  

comunidad de que no sirve, que es un beneficio y que perjuicio nos traen, entonces ya la comunidad 

está preparada que no le contribuye a nada frente a la reivindicaciones que se tienen por parte de 

las comunidad como indígena lo que es el derecho a la educación, a la seguridad alimentaria, 

derecho a la salud, el derecho a tener un territorio, el derecho a gozar de los bienes que tiene el 

resguardo, del derecho de trabajar, del derecho de resocializarse, de relacionarse con la gente de 

bien, eso le trae buenas relaciones de convivencia pacíficas y evitar todo ese tipo de cosas que a 

veces se generan por disgustos y evitar esa práctica que se hace, con las orientaciones que se tienen 

pues cada miembro de la comunidad, evalúa y cuando se siente impresionado entonces va y se 

presenta donde el líder o la autoridad de su comunidad entonces ya  este jefe reúne a la comunidad 

y pone en contra a ese grupo armado y evita que ese grupo lo recluten, y ellos no los pueden 

reclutar porque ya no es un individuo si no toda la colectividad con una postura colectiva, eso hace 

que ellos no pueden reclutar o poner a trabajar a la gente para sus fines políticos o sus intereses, 

por eso se van en contra vía porque no van a encontrar eco, no va a encontrar vincular más 

miembros a su proyecto de guerra, entonces que pasa, creen que es el líder que le prohíbe y no, si 



no que es la conciencia de la comunidad, entonces en ese sentido ya ellos ven que hay que matar 

al líder porque a veces creen que por matar a un líder ya ellos van a tener injerencia en la 

comunidad bien sea por temor o bien sea porque no hay una cabeza que los esté orientando, muchas 

veces no es así, matan al líder y es donde la gente toma más fuerza porque están viendo que lo que 

decía el líder era cierto, porque uno de los errores que comenten los grupos armados es matar y en 

la conciencia de la comunidad no está esa política de matar, que es malo, entonces el que mata es 

malo y hay que rechazarlo rotundamente. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Cuáles eran sus características? 

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Son gente que han sido formadas en procesos organizativos 

que tienen, por un lado, por su identidad cultural, idiosincrasia propia, eso mismo permite desde 

la niñez esa formación, entonces los líderes tienen claro que es lo propio, que es lo bueno y que es 

lo malo, pero también donde lo que no es propio también es bueno, por ejemplo, tener 

conocimiento o practica para el trabajo, para la siembra, todo lo que tiene que ver para vivir bien, 

entonces por eso ya tienen claro, y es formación tanto en el hogar como en la misma comunidad, 

también por parte de los sabios mayores que manejan toda la cosmovisión y todas  las leyes propias 

como cultura, esto es lo que el líder tiene claro y que lo que tienen todos estos líderes claro y que 

lo tienen interiorizado y eso permite que estén actuando correctamente, es una postura muy firme, 

es una postura que nadie lo va a quitar. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Tenían familia? 

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Por lo general la mayoría tiene familia, tienen hijos, tienen 

nietos, tienen familias muy cercanas, amistades también tienen y son gente que le consultan mucho 

la comunidad, los jóvenes. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Han recibido ayuda o apoyo del Estado? 

ENTREVISTADO NUMERO DOS: No, hasta ahora no ha habido nada de ayuda por este tipo 

de asesinatos, pues ahí andan que hay unas cosas que reparación colectiva y así individual, pero 

en las comunidades indígenas no ha habido o no han llegado esos programas 

 

ENTREVISTADORA ¿Cuál ha sido la reacción de la comunidad? (aceptación o rechazo) 



ENTREVISTADO NUMERO DOS: la reacción de la comunidad es el rechazo y la exigencia es 

que abandonen los territorios indígenas en muchos de los casos, en el caso de las FARC les hicieron 

una huelga allá en el monte y los echaron de la comunidad y otros de los casos es la que la 

comunidad los echa que no anden transitando, eso cuando hay una formación buena, una postura 

donde la comunidad está totalmente sana y convencida de lo que está haciendo, y ha habido casos 

que a veces no tienen la fortaleza o hay alguien que está involucrado. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Cuáles grupos están involucrados en estos asesinatos? 

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Ha habido Paramilitares, guerrillas y a veces delincuencia 

común. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Cómo se han visto afectadas las comunidades étnicas con los asesinatos 

de sus líderes? 

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Es bastante la afectación, primero porque ya pierden quien 

va a estar interlocutando hacia afuera, hacia las instancias donde debe reclamar sus derechos, 

porque es el que lleva el seguimiento de lo que está luchando para que a su comunidad lleguen los 

proyectos, los programas y por otro lado también la afecta pues llega como en un momento dado 

quedan sin ninguna cabeza en la comunidad, que siga también como teniendo esa fortaleza 

mientras alguien toma ese liderazgo y por otro lado, afecta la parte de los procesos organizativos 

que se retrasan un poco, y por eso la comunidad la reacción es fuerte en los hombre y mujeres, 

sobre todo en las mujeres, aquí es una postura colectiva, orgánica y unida. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Sabe de líderes que hayan sufrido atentados a sus vidas o hayan sido 

amenazados? 

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Si, a veces llegan los grupos armados, mandan su comisión 

a asesinar, como dicen a sacarlos para matarlos, hay muchos casos, la comunidad ha tomado la 

reacción a no permitir, lo que hacen es rodear a la persona objeto de ser asesinada y lo dejan en el 

centro y no dejan entrar al grupo armado ni que se acerque, la gente empieza como a deliberar y a 

forcejear, en algunos de los casos es donde ocurre que cogen al grupo, a los que andan cinco o seis 

y los agarran le quitan las armas y los han metido al cepo como castigo y mandan a llamar al jefe 

y le dicen porque los tienen en el cepo y lo confrontan al comandante, aquí en el Chocó ha pasado 



y a nivel nacional también, a grupos guerrillero y paramilitares los han sancionado en cepo tres o 

cuatro días. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Que defendía? 

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Estos líderes defienden los derechos de las comunidades, 

las pretensiones es que ningún grupo armado los humille porque tengan unas armas. 

 

ENTREVISTADORA: ¿porque cree que lo amenazaron o le hicieron el atentado? 

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Lo uno por lo que ya he comentado, lo segundo porque 

ellos hay veces vienen a coger las cosas arbitrariamente, los animales, las aves o se llevan las cosas, 

el transporte las canoas o a veces entran a las viviendas y saquean cuando no está el dueño, 

entonces es allí donde la gente se opone o no dejarse e inclusive se exponen su vida de ese modo 

por no dejar que se lleven las cosas, si usted no colabora usted es enemigo, entonces porque está 

en el bando contrario, es una postura practicante imparcial que se toma, que ningún grupo armado 

puede hacer eso ni la gente colaborar, es una postura política que se toman para que no tengan 

justificación. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Pertenecían a alguna organización o resguardo? 

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Pertenecían a los resguardos  

 

ENTREVISTADORA: ¿Cuantos líderes han asesinado? 

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Hay bastantes y hay muchos amenazados que les ha tocado 

salir porque los han seguido buscando para asesinarlos, algunas veces los asesinan cuando están 

fuera de la comunidad que los cogen solos, pero dentro de la comunidad es difícil que los maten, 

porque hasta ahora dentro de la comunidad muy pocas cosas se han presentado que los hayan 

matado, porque la mayoría son por fuera cundo van a salir a hacer gestiones en el municipio o van 

a hacer una gestiones en otra comunidad porque necesitan reunirse, entonces cuando los 

encuentran solos o cuando hay muy poca gente ahí donde no tienen la fuerza como para 

protegerlos, he ahí donde lo matan o a veces lo amenazan, entonces cando ya está amenazado la 

comunidad está preparada a ver como lo protegen en caso que vengan a buscarlo.  

 



ENTREVISTADORA: ¿Cuál ha sido el apoyo de la Defensoría del Pueblo? 

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Ayuda no, ellos lo que hacen es el trabajo de orientar, de 

hablar de la norma de derechos humanos y también ayudar a gestionar a que el gobierno le de 

protección si en caso sale fuera de la comunidad y le transmite su protección ante la UNP. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Cuales medidas de protección a líderes y defensores por parte 

del Estado usted conoce? 

ENTREVISTADO NUMERO DOS: las medidas de protección que conozco y que a nosotros no 

nos sirve mucho esa protección que da el gobierno a través de la Unidad de Protección, por lo que 

uno sabe que un celular, un chaleco y últimamente he escuchado que un botón, no sé qué es eso, 

pero eso no sirve para nada, ah y acá en la ciudad disque le dan un carro, pero en la comunidad 

ninguno de eso sirve, sino lo que la comunidad pueda organizar para protegerse ellos mismos, su 

mecanismo pues de procesos como es la guardia indígena que se están organizando.   

 

ENTREVISTADORA: ¿Esas medidas cuentan con enfoque diferencial étnico?  

ENTREVISTADO NUMERO DOS: No, lo que tenemos claro es que ese señor es un muerto 

también si va para allá, el escolta, de pronto en la cuidad un poquito, en el campo nada eso no 

funciona.  

 

ENTREVISTADORA: ¿Cuales medidas recomienda para la protección de la vida de líderes y 

defensores de DDHH? 

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Por un lado, la única estrategia es no involucrarse, que 

ningún miembro de la comunidad se involucre, es una regla que ya tenemos aprobada, que mientras 

la comunidad no tenga una persona involucrada en un grupo armado hay autoridad política y moral 

a pelearles a discutirles a un grupo armado que no entre a molestar, por otro lado, también es 

importante el proceso de la guardia indígena que es el que controla y vigila a la misma gente de la 

comunidad y aconseja que no se involucren, en esos casos cuando vienen ellos son como ese 

dialogo con esa gente, explicando cuales son las condiciones que hay y porque no se aceptan en la 

comunidad que ellos estén, porque a veces el grupo armado quiere estar en la comunidad violando 

todo el Derecho Internacional Humanitario y ya muchas comunidades  tienen conocimiento de eso 

porque la Cruz Roja Internacional y la Defensoría del Pueblo le hemos pedido ayuda de que nos 



den a conocer esas reglas institucionales e internacionales para poder hablarle a esos grupos 

armados que ellos deben de respetar eso, segundo pues todas las estrategias que tenemos nosotros 

de hacer blindaje por parte de la guardia a través de la autoridad como debemos de cuidarnos, 

como debemos estar las estrategias de vigilancia interna. 

 

 

ENTREVISTADORA: ¿Qué opina sobre la efectividad de las medidas de protección del Estado 

a líderes y defensores?  

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Hasta ahora no son efectivas en el campo, porque esas 

medidas del Estado son únicamente para la parte urbana, pero no hay una medida que sirva en el 

campo, se debe construir y eso es lo que se le ha pedido, que hay que construir una propuesta de 

protección colectiva en las comunidades, en el territorio, porque hasta ahora lo que se ve en el 

gobierno protección entre comilla individual, poniendo un escolta, dándole un carro, se escapa la 

colectividad, muchas veces es a la comunidad que amenazan.  

 

ENTREVISTADORA: ¿Por qué las acciones y medidas de protección del Estado no son 

efectivas, eficaces, idóneas y oportunas para la protección de la vida de los líderes, lideresas, 

defensores y defensoras de DDHH del municipio de Quibdó-Chocó? 

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Primero porque hay ausencia del Estado, no hay presencia 

en los territorios, segundo, todas esas medidas no tienen las condiciones de funcionar allá, no hay 

la condición de funcionar, por otro lado, porque sabemos que va a ser difícil porque no va haber 

personal suficiente de escolta o no hay condiciones de cómo protegerlos por el rio, por los caminos 

es bastante complicado. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Siente que su vida corre peligro por ser líder, lideresa, defensor o 

defensora de DDHH? 

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Si, pero la mayoría de los líderes ya estamos preparados a 

que en cualquier momento lo pueden matar a uno entonces, uno está preparado, uno es consiente. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Cuáles serían las acciones y medidas de protección efectivas a favor de 

personas defensoras de Derechos Humanos y líderes sociales en el municipio de Quibdó-Chocó? 



ENTREVISTADO NUMERO DOS: Efectivas, efectivas no las hay, se puede mitigar un poco, 

a través del esquema que uno arme allá en la comunidad y en las estrategias que se puedan realizar 

en la guardia indígena y el acompañamiento de la guardia, pero sobre todo la vigilancia colectiva 

donde toda la comunidad esté alerta siempre y se mitiga, pero no es efectivo.  

 

ENTREVISTADORA: ¿Cómo se aborda el tema de protección a líderes y defensores de DDHH 

en Quibdó? 

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Aquí en Quibdó se mitiga, pero no es efectivo, primero 

porque esto está lleno de gente delincuente, está lleno de gente de la guerrilla, de los paramilitares 

y en todos los barrios hay presencia y lo que uno sabe es que tan pronto como uno sale de su casa 

uno siente que alguien lo está vigilando, lo está siguiendo y lo mismo cuando uno entra, aquí en 

Quibdó es complicado. 

 

Finalmente, se dieron los agradecimientos y se exaltó la importancia de la entrevista para el trabajo 

a realizar. 

 

12.1.2. Entrevistado número uno 

La entrevistadora se presentó y explicó al entrevistado de que se trata el trabajo de grados, leyó y 

explicó sobre el consentimiento informado, finalmente, luego de ser firmado se desarrolla la 

entrevista. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Conoce líderes asesinados? 

ENTREVISTADO NUMERO DOSTRES: Si claro, hoy casualmente se ha desencadenado esa 

ofensiva en contra de los líderes y defensores de DDHH de acuerdo al rol y al papel que jugamos 

en la sociedad colombiana, nosotros jugamos en la sociedad diferentes roles, eso nos empezó a 

visibilizar mucho y a mostrar lo que significábamos nosotros, ese desempeño de liderazgo, llegó 

a algunos actores que nos les interesa, a desencadenar esa ofensiva en contra de nosotros los 

líderes. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Qué causas defendían?    



ENTREVISTADO NUMERO TRES: Las organizaciones las cuales nosotros los líderes 

representamos cada una tiene su razón de ser, por ejemplo, en el área nuestra a pesar de defender 

nuestro territorio, la autonomía que nos ha dado casualmente la ley, para hacer esa defensa de 

nuestro territorio, de los recursos naturales, en ocasiones nos permite por ejemplo en el Alto Atrato, 

los actores que hacen el aprovechamiento de los recursos forestales, de los recursos mineros, no 

les gusta el discurso que nosotros manejamos porque en la mayoría de los casos, nuestro discurso 

es de conservación de los recursos naturales o hacer el uso adecuado de esos recursos naturales, 

entonces eso afecta los intereses de los actores, algunos internos, personas del mismo territorio y 

otros externos que traen a nuestro territorio esa dinámica de aprovechamiento que para nosotros 

no es amigable con el medio ambiente, entonces nosotros realizar acciones de controlar esas 

situaciones eso nos ha venido generando riesgo, por ejemplo en el Pacifico las organizaciones 

negras, el proceso de comunidades negras, inició a tomar origen en el Pacifico Colombiano, 

entonces la mayoría de los líderes han sufrido de esa situación en el Pacifico, ha sido por esa 

situación de la defensa de los recursos naturales. 

 

 

ENTREVISTADORA: ¿Por qué cree que los mataron?  

ENTREVISTADO NUMERO TRES: Normalmente nosotros iniciamos a manejar discursos y a 

realizar incidencia, iniciamos a buscar aliados, empezamos a tocar la institucionalidad, a realizar 

denuncias de esos casos en el territorio, eso nos llevó porque también ha sido la falta de respuesta 

institucional, hoy para la mayoría de las personas quienes hoy representan el Estado, en algunas 

instituciones se sienten afectados con el papel que nosotros venimos jugando, entonces hay 

instituciones que frente a nosotros han perdido total credibilidad porque inician a jugar intereses 

personales, hoy por lo menos hay unos procesos organizativos que no hemos permitido que nos 

permee la policía, COCOMOPOCA no ha permitido que la política lo permee porque es perder 

autonomía, es delegar nuestra función a los que están allá, entonces, por ejemplo los alcaldes 

inician a vernos como enemigos y dicen nosotros dejamos de hacer tal cosas porque 

COCOMOPOCA quienes administran el territorio no permiten que ingresemos, entonces 

normalmente esa situación nos coloca a nosotros en un riesgo total, ellos siempre le manifiestan a 

los actores digamos hoy la destrucción de maquinaria en el marco de la minería informal e ilegal 

dice el Estado, pero a mí me gusta decir informal, esa destrucción de maquinaria es un política de 



Estado pero normalmente hay instituciones que le manifiestan a los actores por ejemplo, nosotros 

estamos cumpliendo órdenes de los consejos comunitarios, nosotros llegamos a tener una medida 

cautelar frente a los territorios por medio de una sentencia, donde se le dan órdenes a instituciones 

y de una vez ellos le dicen a los mineros por ejemplo nosotros estamos cumpliendo con esa 

sentencia de  COCOMOPOCA, entonces inician a marcarnos a nosotros. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Cuáles eran sus características personales y como líder?  

ENTREVISTADO NUMERO TRES: Nosotros sabemos que han asesinado líderes por el papel 

que han jugado, pero de, características tal por persona, son pocos los que yo normalmente he 

conocido, porque nosotros a Dios y a dicha en medio de todas las amenazas que venimos teniendo 

es motivo de que hoy abemos líderes que tenemos esquemas de protección, hoy casualmente la 

Unidad de Protección me siguieron haciendo análisis de riesgo, valorando mi situación para mirar 

pues como me siguen implementando  más medidas de protección, acá en el Alto Atrato nosotros 

tenemos la dicha de que todavía no nos han asesinado ningún líder en medio de todo esto, a pesar 

que hemos formulado demandas, ahorita tenemos una sentencia de restitución de derechos 

territoriales que fue emitida el 27 de julio de 2021, en favor de COCOMOPOCA  y siempre todos 

esos riesgos y hemos tenido la suerte de que todavía nos han llegado amenazas casualmente como 

hace tres semanas que en Bagadó abordaron a un señor del pueblo en la carretera unos 

encapuchados que le manifestaron de frente que me andaban buscando, se han dado órdenes 

expresas de asesinarme, pero igual todavía no hemos logrado que nos hayan asesinado a ningún 

líder. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Tenían familia? 

ENTREVISTADO NUMERO TRES: La mayoría tiene su familia, casualmente a mí me tocó 

que han llamado a familiares míos, a mis hijos los han llamado buscando los números de contacto 

mío. 

 

ENTREVISTADORA: -¿Han recibido ayuda o apoyo del Estado? 

ENTREVISTADO NUMERO TRES: Nosotros acá en el Alto Atrato, también me tocó en el 

Medio y Bajo Atrato, para la zona del Sanjuán que he tenido muchos amigos en este proceso ya 

tengo 33 años en estos procesos y desde allí he conocido a algunos líderes y de pronto lo que se 



ha logrado cuando surgió la ley de victimas porque hablaba del desplazamiento del Estado que 

antes apenas reconocía el hecho del desplazamiento, cuando ya nace la 1448 ya nosotros logramos 

que se vincularan muchos hechos más y lo poco en la mayoría de las veces se recibe es cuando 

esas familias están en ese riesgo, se presenta a dar una declaración, a darle unas ayudas de 

emergencia con la Unidad de Victimas las ayudas humanitarias, posteriormente hay veces una 

reparación, pero yo siempre he sido critico la reparación como tal del daño causado la verdad es 

que a uno no se la están dando en el nivel que se merece, que por ejemplo digan de Bagadó cuando 

la toma, yo considero que algunos que se fueron para el Eje Cafetero recibieron una vivienda, 

casualmente tenemos procesos con la unidad de víctimas y lo que estoy diciendo casualmente a mí 

me ha tocado cuando la ley estaba que cerraba la 1448, solicitar al directo de la Unidad de Victimas 

que le ampliara esa ley porque la guerra en el país no se ha terminado, nosotros estuvimos 

casualmente presentando propuestas para el acuerdo de paz a nosotros nos quedó claro que venía 

lo peor, después del conflicto venía el posconflicto y todavía en Estado dice vamos a reparar las 

victimas pero todavía siguen victimizando, entonces yo por lo menos le decía a algunos líderes 

estamos preparando una demanda para el Estado porque a la gente no me le han hecho una 

reparación integral como debe ser. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Cuál ha sido la reacción de la comunidad? (aceptación o rechazo) 

ENTREVISTADO NUMERO TRES: La verdad es que la comunidad es como uno mirar frente 

a que está enfrentado, las comunidades que nosotros enfrentamos, lo que uno cuando llega a las 

comunidades y uno les habla y uno les muestra lo que ha hecho frente a los actores por ellos, uno 

siente la satisfacción del manifiesto de la gente de la comunidad de apoyo, casualmente yo hablaba 

con el compañero allí de que la gente lo que manifiesta hoy queremos que tu sigas, no queremos 

que te vayas del cargo, entonces uno siente esa satisfacción, uno 33 años soy el único líder en el 

Alto Atrato que ha pasado por todos los cargos en la Mesa Directiva del Concejo Mayor, y todavía 

uno conservar esa credibilidad, y siempre uno llega a la comunidad y sienten como esa seguridad, 

allá tengo mi líder, allá tengo quien me defiende, allá tengo quien hace cosas por nosotros, entonces 

uno siente eso, la comunidad le ha respondido a uno en ese sentido, hoy casualmente soy el 

representante legal más votado de la historia de COCOMOPOCA, siente uno ese compromiso de 

devolverle a la gente eso que ha dado por uno. 

 



ENTREVISTADORA: ¿Cuáles grupos están involucrados en estos asesinatos? 

ENTREVISTADO NUMERO TRES: Un seminarista estaba en formación, recuerdo 

casualmente trabajaba con la diócesis y nos apoyaba, en esa época sentíamos ese compromiso de 

la iglesia, nosotros nacimos con el impulso de la iglesia, y nos asesinaron un seminarista y nos lo 

asesinaron los paramilitares, en el territorio nuestro en estos momentos están esos actores, está la 

guerrilla, están los paramilitares y también existe la delincuencia común, normalmente son quienes 

uno consigue involucrados en esos asesinatos. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Cómo se han visto afectadas las comunidades étnicas con los asesinatos 

de sus líderes? 

ENTREVISTADO NUMERO TRES: Normalmente la afectación se ha dado, han sido motivo 

de confinamiento en las comunidades, yo siempre les decía a unos actores, el tema en el Alto 

Atrato, de llegar actores armados dígase el paramilitarismo, nosotros hace mucho rato 

aproximadamente unos 14 - 15 años, el representante legal que me antecedió, él en entrevistas 

decía no hay violencia, nosotros acá vivimos en un remanso de paz y escuchábamos toda la 

violencia para el Bajo Atrato y yo decía apenas van subiendo, entonces yo a veces les digo a ellos 

ustedes llegaron al territorio, cuando hay veces cuando nosotros vamos a tomar decisiones ellos 

dicen no es que nosotros somos quienes hemos cuidado este territorio y lo vinimos a defender, 

quienes hemos cuidado  este territorio hemos sido nosotros que nacimos y nos criamos aquí y de 

pronto uno consigue metido ahí combatiendo un miembro de acá de las comunidades por la 

debilidad de nuestra gente, y por la falta de oportunidad y ese joven que allá consigue solución a 

sus problemáticas empiezan a dejarse absorbe de esa situación paro son cosas que no son propias, 

entonces la comunidad nuestra, nos asesinan un líder y la gente escucha que fue el grupo tal y que 

están por ahí, esos días la gente no baja ni de la casa, entonces nos ha generado confinamiento, por 

ejemplo está la comunidad que yo empecé como líder que fue en San José un asesinato de un señor 

conocido, eso promovió el desplazamiento de la comunidad total porque la gente sintió miedo, 

entonces esos asesinatos le han afectado a la gente y causarle daño moral, esa marca dígame para 

tantos años, uno le dice a unas comunidades vamos a hacer el retorno y la gente piensa cual va a 

ser la garantía que nosotros vamos a tener para esa situación , que los hechos no se van a volver a 

repetir, como nos va a apoyar el Estado, cuál va a ser la respuesta del Estado, entonces en esa 

forma se encuentran afectadas las comunidades. 



 

ENTREVISTADORA: Sabe de líderes que hayan sufrido atentados a sus vidas o hayan sido 

amenazados 

ENTREVISTADO NUMERO TRES: El año pasado en febrero mi vicepresidenta entró a Lloró 

y saliendo de allá unos señores armados los siguieron por la vía, el mismo año a mi tesorero 

precisamente ingresando a mi oficina de una vez un tipo armado trató también de ingresar detrás 

de él, menos mal que había un hombre de protección dentro y cuando vio al tipo cruzando la calle 

que desenfundó el arma alcanzó a reaccionar y hubo solo dos disparos, pero decir que nos han 

hecho pues atentados hasta ahora no. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Cuál ha sido el apoyo de la Defensoría del Pueblo? 

ENTREVISTADO NUMERO TRES: La Defensoría es nuestra institución aliada, siempre ha 

estado con nosotros ahí cada vez que nos han sucedido los casos siempre nuestro primer foco de 

comunicación ha sido la Defensoría, conocemos que siempre han hecho la recomendación 

necesaria a las otras instituciones del Estado que de pronto no han dado respuesta como se debe, 

pero si la defensoría con el tema de las alertas tempranas toda esa situación, siempre hemos tenido 

la Defensoría cumpliendo ese rol.  

 

ENTREVISTADORA: ¿Qué tipo de liderazgos se han visto más amenazados?  

ENTREVISTADO NUMERO TRES: La verdad que en el territorio nuestro el liderazgo más 

amenazado ha sido como le digo esa situación de nosotros tener el dominio del territorio eso nos 

ha costado, vuelvo y digo a nosotros nos entregaron un territorio concedido en concesión a 

empresas mineras, las instituciones que tienen que controlar no lo han hecho a favor de la 

organización a pesar que ha habido vuelvo y le digo una medida cautelar ahora la sentencia donde 

le autorizan a CODECHOCO suspender todas las licencias de aprovechamiento maderero porque 

fueron inconsulta con nosotros, a la Agencia Nacional de Minería suspender todos los títulos que 

hay de minería en el chocó, no han surtido las consultas, hoy se le dio orden casualmente a la 

Defensoría de dar capacitaciones conjuntas a los líderes, a los alcaldes, personeros, para que en el 

marco de lo que es la ley, aprendamos a conocer cuál es el rol de cada uno de nosotros en el 

territorio, que nosotros entendemos que de pronto el desconocimiento también de la ley los lleva 

a pecar, en ese sentido en el área nuestra el liderazgo de ser defensor de derechos humanos y 



también el dominio de la administración de ese territorio siempre se nos ve como que somos los 

que más podemos fluir, por ejemplo hoy yo tengo la oficina aquí y estoy en Bagadó y en estos 

momentos estoy como haciendo un mantenimiento de la vía Bagadó Carmelo y entonces la gente 

dice no es que mire de pronto cosas que no promueve el alcalde, la está promoviendo, que de 

pronto a nivel nacional se están instalando unas antenas, del Ministerio les decían al contratante el 

permiso que vale acá es el que firma el representante legal de COCOMOPOCA, entonces ya el 

político, el alcalde, siente que la autoridad en el territorio es COCOMOPOCA. 

 

 

ENTREVISTADORA: ¿Cuales medidas de protección a líderes y defensores por parte del Estado 

usted conoce? 

ENTREVISTADO NUMERO TRES: En el territorio nuestro vuelvo y digo, nosotros 

conocemos que la falta de voluntad política hoy del Estado Colombiano para con nosotros los 

líderes y por lo menos denunciamos un caso y la respuesta siempre es tardía, por ejemplo, nosotros 

hoy tenemos una medida de protección, que siempre decimos nos dan dos hombres de protección, 

nos dan un vehículo para el tema de la movilidad, pero no es lo que llena las expectativas para el 

riesgo que uno quiere, por ejemplo dígame una vía como la de Bagadó que es mala y a mí me dan 

un vehículo tipo taxi bien bajito, ese es un vehículo que en cualquier situación puede tener mucha 

pericia el conductor, pero no tiene capacidad de salir del punto de riesgo, porque es un vehículo 

totalmente bajito, que a uno le dan un chaleco antibalas, le dan un teléfono cuando por allí por ese 

medio hay veces lo llaman a uno de la misma unidad a preguntarle que uno de testimonios de cosas 

y cuando ese teléfono está intervenido casualmente el actor se da cuenta que está comunicando 

uno por ahí, osea que están re victimizando a uno y ponen al líder en más riesgo, mire hoy el 

vehículo mío a va para 20 días que se lo llevaron a mantenimiento y tengo que trasladarme en otros 

vehículos particulares donde también no da oportunidad para uno realizar actividades cotidianas, 

porque en ocasiones va uno a salir y si uno no es un líder adinerado que nosotros no devengamos 

salario entonces no le aprueban ni siquiera viáticos a los hombres de protección, si no tiene como 

cubrir le toca a uno limitar las actividades y siempre hemos reiterado a la unidad, esas medidas de 

protección no son suficientes para el riesgo donde estamos pero pues dicen ellos que son dinámicas 

de la unidad y que nos acojamos a eso y si no renunciemos a la medida, por lo menos a mí me 

asignaron una medida individual con dos hombre de protección, un vehículo, un chaleco antibalas, 



que normalmente uno desplazarse a visitar las comunidades con un chaleco antibalas eso nada más 

lo coloca uno pues yá…  

 

ENTREVISTADORA: ¿Cuales medidas se han implementado en el municipio de Quibdó?  

ENTREVISTADO NUMERO TRES: Esas medidas de las que le estoy diciendo, son las que se 

han implementado hasta ahora, por lo menos nosotros tenemos unas para la mesa directiva que 

consiste en un vehículo y un hombre como conductor, entonces normalmente todos los líderes de 

COCOMOPOCA de Junta Directiva lo que nos han dado es eso. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Esas medidas cuentan con enfoque diferencial étnico? 

ENTREVISTADO NUMERO TRES: La verdad es que siempre hemos reiterado de pronto la 

medida que nosotros consideramos que debe contar con el enfoque diferencial étnico en vez de los 

dos hombres de protección, en vez del chaleco antibalas, es que la institucionalidad recupere frente 

a los actores la autonomía que nosotros tenemos, porque cundo el actor se dé cuenta que por 

ejemplo que para ingresar al territorio debe llegar donde está la autoridad, por ejemplo yo hoy he 

optado que toda institución que vaya a ingresar a hacer cualquier actividad en el territorio, yo le 

autorizo a la gente en las comunidades si no ha hablado con la autoridad no me lo reciban y ellos 

allá esperan si usted llegó aquí y trajo una orden del representante legal lo recibimos, entonces yo 

siempre le autorizo a mi gente aquí ya vino tal persona, hablaron con migo y llevan tal documento, 

recíbanmelos, atiéndamelos, entonces esa persona va desarmada totalmente contra nosotros, pero 

si es la persona que fue llegando y de pronto le impulsaron de que allá con ellos no tiene nada de 

qué hablar, ellos en el territorio no son nadie, entonces cuando esas personas llegan allá y llegue 

con esa información no nos vamos a entender bien, desconoce totalmente que en el territorio hay 

una autoridad y que la primera línea es llegar donde está esa autoridad, entonces yo digo en vez de 

a nosotros el hombre de protección, en vez del vehículo, cuando el Estado recupere ese derecho, 

nos coloque como nosotros podamos disfrutar de ese derecho que consideramos que tenemos y de 

esa autonomía que tenemos, entonces yo pienso que vamos a ejercer nuestra labor y eso nos va a 

generar menos riesgo. 

ENTREVISTADORA: ¿Cuales medidas recomienda para la protección de la vida de líderes y 

defensores de DDHH? 



ENTREVISTADO NUMERO TRES: Reiterar que las medidas que yo normalmente recomiendo 

es que por ejemplo todas las acciones que se vayan a realizar en los territorios sean consultadas 

con nosotros como autoridad eso es lo principal, la participación política de nosotros en todas las 

decisiones que se vayan a tomar en el territorio, entonces yo pienso que eso sin más preámbulo es 

la medida más efectiva que puede haber para proteger la vida de los líderes, ese reconocimiento 

que tengamos, que no quede únicamente en papel, yo por lo menos le he venido diciendo a mis 

abogados nosotros hoy tenemos una sentencia en favor de COCOMOPOCA yo aspiro que esa 

sentencia no quede en el papel, aspiro que esa sentencia nosotros le podamos sacar el mejor 

beneficio hacia la organización en temas de proyectos productivos, hoy por ejemplo nosotros 

venimos generando empresa, venimos generando empleabilidad en el territorio, eso a nosotros nos 

genera mucha autonomía, eso nos genera poder político, poder organizativo, eso nos genera 

muchas cosas. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Qué opina sobre la efectividad de las medidas de protección del Estado 

a líderes y defensores? 

ENTREVISTADO NUMERO TRES: La efectividad yo siempre la he medido, esas medidas de 

protección que nos están ofreciendo las he medido en un nivel bajo, no son efectivas, siempre 

cuando les he hecho medición las he medido en un nivel bajo, el solo hecho de uno tener el hombre 

de protección, eso hay veces lo eleva de perfil, el que no conoce la dinámica dice no pero véalo, a 

mí me ha tocado en Quibdó uno va saliendo y cuando lo ven que uno va allegar a un despacho y 

lo ven a uno con dos hombres de protección, el que no sabe se pregunta bueno quien es, y porque 

tiene esos hombres de protección, entonces eso lo coge a uno frente a la sociedad y eso lo sube de 

perfil, eso lo visibiliza, eso lo muestra a uno. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Por qué las acciones y medidas de protección del Estado no son 

efectivas, eficaces, idóneas y oportunas para la protección de la vida de los líderes, lideresas, 

defensores y defensoras de DDHH del municipio de Quibdó-Chocó? 

ENTREVISTADO NUMERO DOS: Por lo mismo que ya le había dicho, hay falta de voluntad, 

mire hoy en algunas instituciones se ciñen a unas normas que las hacen desde los escritorios y no 

con la voluntad de quien va a recibir, yo por lo menos tengo algo y siempre les he dicho a los 

líderes, si yo voy a llevar un proyecto productivo a una zona primero voy a la comunidad y le digo 



ombe yo pienso en un proyecto productivo en que línea lo quieren ustedes, en qué forma quieren 

que lo desarrollemos para que sea efectivo el proyecto y me dé el resultado esperado, porque si 

cuando yo lo llevo de acá, le estoy imponiendo a la gente de la comunidad y no es la voluntad de 

ellos, entonces eso pasa con las medidas el Estado vuelvo y le digo, nos dice nosotros lo que 

tenemos es esto, pero nosotros si hemos dicho más de una vez que más que darnos eso es que el 

Estado cumpla con las cosas que la ley nos confiere, entonces eso obliga a que las medidas vuelvo 

y le digo, nos dan un vehículo que no es el apto para el territorio de nosotros nos movemos, por 

ejemplo la policía hay veces dice, hay que estarle pasando revista allá a ese líder, yo estaba en 

Quibdó, hay veces que iban en el mes una vez e iban a que les firmara que habían estado, un día 

les dije no vuelvan más porque por ejemplo a uno le dan un hombre de protección le tocaba en 

Quibdó hay veces a las doce del día decía me voy a ir para la casa y el hombre de protección vive 

en polo opuesto, mientras yo lo llamo, hay veces el teléfono en sistemas de que el medio de 

comunicación es bastante complejo, se presentó el riesgo y no tengo como si quiera llamar el 

hombre de protección la reacción de él no es inmediata, es tardía, de pronto uno llega y la 

información que uno da en las mismas instituciones, hay gente que hace trabajo diferente y esa 

misma gente saca la información que uno dio, a nosotros siempre nos dicen hay que ir a colocar la 

denuncia en la Fiscalía, yo no he colocado una denuncia en la fiscalía, si las fiscalía se ha dado 

cuenta es porque la Defensoría del Pueblo les ha dicho, porque yo llego a la fiscalía y doy una 

denuncia y de pronto empiezan un proceso de investigación y al año van disque a buscar quien, yo 

les decía a los muchachos en Bagadó la semana pasada que nos abordó el señor diciendo que a él 

lo habían abordado los encapuchados y que le habían terminado diciendo que me estaban 

buscando, yo les dije pero para que le decimos a la policía si no van a hacer seguimiento quienes 

son y de pronto está llegando gente desconocida al pueblo y la policía sabe eso y dejan que en un 

pueblito tan pequeño como el nuestro se nos estén filtrando gente de Santa Cecilia y la policía 

tiene información que no son gente buena, entonces mientras uno llega y les va a decirles a ellos 

se filtra que uno fue a informarle a la policía tal cosa y le pasa lo que le tiene que pasar, entonces 

por eso yo digo ah que hay que cuidar el líder, imagínese la policía por mi casa, para decirle que 

los he visto y yo voy para año y medio de haberme regresado a vivir  a Bagadó, yo creo que no 

han pasado más de tres veces por mi casa para pasar si quiera una revista, el enemigo es remoto, 

el enemigo mira en el momento en el que se desentendió la gente de uno tiene que estar preparado 

para reaccionar cuando sea la hora. 



 

ENTREVISTADORA: ¿Siente que su vida corre peligro por ser líder, lideresa, defensor o 

defensora de DDHH? 

ENTREVISTADO NUMERO TRES: Claro, totalmente, vuelvo y le digo a mí me tocó que me 

mandaron a asesinar, menos mal que las acciones de uno humanas pues a mí se me acercó un líder 

y me dijo, páseme a mí lo que me tenga que pasar, pero le voy a informar, a mi comunidad llegó 

la guerrilla y dijo que tenían la orden de matarlo, y yo de inmediato saqué un comunicado y lo 

envié y después no me sentí satisfecho y a los quince días pregunté donde se encuentra la guerrilla 

voy para allá y muchos me aconsejaban no vaya y dije no yo voy porque no tengo a que temer y 

llegué allá y ellos me lo manifestaron, sí de acá de dio la orden y ya lo tuvimos monitoreado en 

Quibdó donde entraba, a qué hora se movía, y teníamos veinte millones de pesos por la cabeza 

suya y me dijeron de una vez lo que pasa es que no sabemos después de que se dio la orden tipo 

tres o cuatro días dijeron que nadie lo tocara a usted, y ahora a medida que la organización va 

creciendo también le va creciendo el riesgo a uno, hoy por lo menos yo decirle que nosotros 

estamos generando aproximadamente 152 empleos directos, casualmente el director de Bienestar 

Familiar decía el año pasado que es histórico, primera vez que un Concejo Comunitario opera un 

programa tan grande en Bienestar Familiar, entonces empiezan las persecuciones de que no está 

administrando el programa la fundación del político, de pronto desde nosotros mismos, el que está 

allá es julano de tal, porque ya empezaron los alcaldes y los políticos a pedir el número mío y a 

pedir participación, usted está manejando mucha cosa, los grupos ilegales empiezan a decir ahí se 

está manejando mucha cosa, la guerra que hay cuando usted está manejando recursos entonces 

empiezan a buscarlo, hermano aquí tiene que dar esto y si uno no da, ya uno tiene que ver como 

legaliza de la pata de uno, es una plata del Estado y no le va a perdonar a uno, entonces yo le digo 

a los líderes eso le genera mucho riesgo a uno, pero yo necesito que la organización se visibilice, 

yo le decía a un amigo y él me decía la verdad es que uno algunas veces camina en Quibdó con 

personas de COCOMOPOCA que llevan el escudo y les dicen vengan pero esta organización se 

oye mucho, por ejemplo del ministerio un día vinieron y me dijeron nosotros vinimos a buscarlo a 

usted porque son la organización de moda, pero yo digo tengo que buscarle auto sostenibilidad a 

la organización, si la ONG no nos dio ni un proyecto COCOMOPOCA por eso no puede quedarse 

allí, entonces tenemos que volvernos auto sostenibles. 

 



ENTREVISTADORA: Cuáles serían las acciones y medidas de protección efectivas a favor de 

personas defensoras de Derechos Humanos y líderes sociales en el municipio de Quibdó-Chocó. 

ENTREVISTADO NUMERO TRES: Prácticamente son cosas que ya hemos dicho, vuelvo y 

digo la institucionalidad trate que nosotros recuperemos ese reconocimiento, que se nos respeten 

esos derechos que nosotros tenemos de generar nuestra autonomía, que nosotros podamos tomar 

decisiones, que se nos consulte en los territorios las acciones que se vayan a realizar, reiterar que 

cuando nosotros empecemos a gozar de eso, eso nos rebaja el riesgo. 

 

ENTREVISTADORA: ¿Cómo se aborda el tema de protección a líderes y defensores de DDHH 

en Quibdó? 

ENTREVISTADO NUMERO TRES: Reitero la respuesta institucional es poca, se hace caso 

omiso a la situación del líder, allá el líder tiene el problema y de todas maneras se hace caso omiso 

a la situación del líder, ah no por allá va el líder y listo, a mí me tocó el problema del compañero 

Leiner y yo le decía a los compañeros míos, tiene evidencia que se han ido a la casa de Leiner y 

andaba Leiner con un hombre de protección, hasta sin un vehículo y algunas veces yo trataba de 

acercar el carro mío y le decía a los muchachos llevemos a Leiner, un tipo con el riesgo que tiene 

Leiner y usted lo ve montándose en una moto o caminando con un hombre de protección, un 

hombre de protección no es chaleco antibalas, yo ando con dos hombre y hay veces digo, un tipo 

que lo mandaron a hacerle un daño a uno, llega el momento que yo le digo a los muchachos hay q 

estar muy pendientes porque va un tipo motorizado y le dio  a uno cuando ya el otro hombre de 

protección trató de reaccionar, ya no agarró a nadie, por lo menos hoy el analista que me hizo la 

entrevista me dijo ya le estoy haciendo la recomendación, ya a fin de este mes lo van a llamar para 

decirle en que se le va a incrementar la medida, y yo sé que lo que van a decir es vamos a asignarle 

otro hombre de protección o le vamos a dar otro carro blindado. 

 

Finalmente, se dieron los agradecimientos y se exaltó la importancia de la entrevista para el trabajo 

a realizar. 

 


